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“Non gogoa, han zangoa!” 
Teoria hutsetik praktikara 
daraman erronka aurkezten 

digu aurtengo DOMUND jardunal-
diak, misio-jai eder honetan guzti 
hau egizta dadin. Eta egin beha-
rreko lan hau ezin dugu bakarka 
gauzatu, elkartean baizik.

Sarritan aipatutako elkarte misio-
lariak ezinbesteko bilakatzen zaiz-
kigu bizi dugun aldi eta inguruma-
ria honetan. Erosotasuna astinduz 
eta ebanjelioak dakarren ausardia 
geure eginez, misio-bide zabal eta 
berrietan abiatzeko ordua heldu 
zaigu. Elizaren sinesgarritasuna 

berreskuratzea jokoan dago aha-
legin honetan. Elkarte misiolariak, 
elkarte abegikorrak, elkarte ani- 
tzak... geroari begira dauden 
elkarte biziak.

Misio-sen honek zeharkatu be-
harko du egiten dugun guztia, 
gure egitasmoak eta pastoralgint-
za. Sen horrek koloreztatu be-
harko du gure kristau sinesmena 
ere. Oinak bidean, bihotza adorez.

Aurtengo DOMUND egunaren 
bezperetan, Eliza osoaren sino-
doa ere gogora dakargu. Bidean 
goazenok ez gara ibiltari bakarrak, 

ezta ibiltari bakartiak ere. Elkar 
entzun, ibilbidea bidelagunekin 
egin eta elkar harturik pobreen 
alde egin, horra hor gaur egungo 
kristau izatearen bereizgarriak. 

Norberaren testigantza izango 
da ahalegin honen giltzarri. Gure 
Elizak ezinbesteko ditu lekukoak; 
pozaren, senidetasunaren, bi-
hotz-zabaltasunaren lekukoak. 
Ghettoek eta kristandade aroko 
eliz eskemek ez dute lekurik mi-
siogintzan.

 Xabier Eskauriatza 

OINAK BIDEAN, BIHOTZA ADOREZ

EDITORIAL                                        IRUZKINA

E l papa Francisco, en su mensaje para la jor-
nada del DOMUND, expresa su cercanía 
a todos los misioneros y las misioneras del 

mundo, “en particular -dice- a aquellos que atra-
viesan un momento difícil”. En 75 años de historia 
misionera de nuestras diócesis vascas, también 
ha habido muchos momentos difíciles. De hecho, 
la vida misionera nunca es una opción fácil, ni un 
camino cómodo, pero sí es un trayecto que cambia 
la vida de muchas personas: de las que un día deci-
den ponerse en marcha y ayudar a hacer presente 
la justicia, la solidaridad y la fraternidad ahí donde 
van y de las que se encuentran en su destino.

El lema del DOMUND “Corazones ardientes, pies 
en camino” nos anima, en esta ocasión, a ponernos 
en movimiento, a salir de nosotros mismos y a acer-
carnos más a los demás. 

Hoy la Iglesia tiene “los pies en camino”, inmersa 
en el Sínodo de la Sinodalidad, que este mes -del 4 
al 9 de octubre- celebra su XVI Asamblea General 
Ordinaria. Un recorrido que sigue dando pasos y 
que requiere de mucha implicación y de una apues-
ta firme por el trabajo conjunto y por llevar la sino-
dalidad a la práctica. Un camino que se acompaña 
por las tres palabras clave, que presiden su hoja de 
ruta: Comunión, Participación y Misión. 

Begoña Kareaga
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CARTA

“La semilla de las Misiones Vascas 
sigue dando frutos”

H ace unas semanas, Mons. 
Néstor Herrera, obispo 
emérito de Machala (Ecua-

dor), visitó las tres diócesis vascas. 
Llegaba procedente de Roma, de 
participar en un encuentro del mo-
vimiento Juan XXIII. Antes de re-
gresar a Ecuador pasó por el País 
Vasco para visitar a sus amigas y 
amigos misioneros con los que si-
gue manteniendo fuertes lazos de 
amistad a lo largo de los años.

El último día, tras estar en Berriz y 
Urkiola, se reencontró con el obis-
po de Bilbao, Mons. Joseba Se-
gura, con quien había coincidido 
durante el tiempo en el que Segu-
ra estuvo de misionero en el país 
latinoamericano.  

Mons. Herrera agradece la semilla 
que pusieron las Misiones Dioce-
sanas Vascas en los lugares don-
de estuvieron. “Vemos -dice- que 
fue una siembra muy buena por-
que sigue dando frutos. Creo que 
eso durará por mucho tiempo, por-
que lo que han sembrado en las 
personas mientras la edad no los 
lleve a la tumba, se seguirá traba-
jando en esa línea y con esos mis-
mos ideales”.  

Sobre el momento político que 
vive Ecuador explicó que el miedo 
había impactado mucho entre la 
gente durante la campaña política. 
“Hasta ahora, -explica- no vivía-
mos con inseguridad. Se comen-
taba más en torno a las guerrillas 
de Colombia o del Perú, con Sen-
dero Luminoso. Pero ahora, lo es-
tamos viviendo en carne propia y 
eso ha sido terrible”.

Herrera subraya que se encuen-
tran a la expectativa de la segun-
da vuelta, que se realizará el 15 
de octubre. Confía en que pueda 
cambiar algo la situación de las 
clases más desfavorecidas con 
un nuevo Gobierno, “los políticos 
se han dado cuenta de que ya no 
pueden gobernar con una autori-

dad vertical, sino que tienen que 
socializar muchas cosas para que 
surtan efecto y tengan acogida y 
respaldo. Antes imponían y el que 
no cumplía era sancionado. Hoy, 
la gente se rebela. Lo mismo en 
la Iglesia llamada a la sinodalidad, 
que debe escuchar a la gente y te-
ner diálogos sobre algunos aspec-
tos que son vitales”.

PARA CONOCER NUESTRA ACTUALIDAD MISIONERA, VISITA: 

WWW.MISIOAK.ORG 
LA PÁGINA DE MISIONES DIOCESANAS 

Mons. Néstor Herrera, obispo emérito de Machala:

Los obispos, Néstor Herrera y Joseba Segura. 
Tras ellos el misionero Juan Carlos Pinedo.

El misionero José Mari Garmendia 
y Néstor Herrera, en San Sebastián.Eucaristía en la parroquia de Santa María, de Vitoria.



Pies en camino. Desde hace año 
y medio tengo la suerte de compar-
tir mi vida con el pueblo filipino en 
nuestra casa de Formación, inser-
ta en una comunidad más grande 
de unas 150 familias llamada Mar-
garita Hill, organizada según la ins-
piración de las Comunidades Ecle-
siales de Base, en Metro Manila. 

Es imposible describir en poco 
espacio la inmensa cantidad de 
regalos que estoy recibiendo en 
este encuentro con otro pueblo, 
otra cultura, otra(s) lengua(s), otra 
manera de expresar la fe. Estos 
regalos vienen con muchas formas 
diferentes: asombro, desconcierto, 
incomodidad, temor, incompren-
sión, alegría, belleza, complici-
dad, fraternidad, naturaleza, fiesta, 
PERSONAS… 

Creo que cuando aún llevas poco 
tiempo en otro pueblo, tu experien-

cia de ENCUENTRO está mediada 
por la de la DIFERENCIA…

La experimentas continuamente. 
Pero a lo largo de estos meses 
cuántas veces he pensado: si na-
die sale de sí, ¿cómo podrá ha-
ber ENCUENTRO? Si queremos 
“generar ENCUENTRO”, tenemos 
que “SALIR al encuentro”. 

Por eso, en nuestro mundo tan 
necesitado de ENCUENTRO, la 
apuesta por recorrer la distan-
cia (geográfica, cultural, interior) 
que nos separa del “otro” tiene 
un enorme valor para abrir paso 
al Reino. Y para eso siempre hay 
que morir un poquito a una misma. 
Podemos hacer muchas cosas en 
la misión pero lo más importante 
que estamos haciendo es CONS-
TRUIR PUENTES, HACERNOS 
HERMANAS/OS. 

Corazón ardiente… En la puerta 
del armario de mi cuarto, pegué 
hace unos meses tres pétalos 
de cartulina con la palabra “PAS-
SION”. Eran restos de una diná-
mica realizada con los profes de 
nuestro cole en Manila. Algunos 
de ellos, decían, necesitaban re-
novar la pasión por su tarea. Esa 
palabra se quedó también con-
migo para recordarme el porqué 
estoy aquí y qué mueve… No 
hay vida misionera sin PASIÓN… 
por el Evangelio, por la utopía del 
Reino, por el deseo de Dios, por 
Jesús y su seguimiento, como lo 
quieras decir… Y esa pasión que 
te alimenta, hay que alimentarla 
cada día. Ese corazón ardiente es 
el que pone también nuestros pies 
en camino. 

Ana Isabel González Díez, 
Mercedaria Misionera de Bérriz
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Visitando Hogar, una de las granjas ecológicas que las congregaciones religiosas han creado en Filipinas.
Ana Isabel es la quinta por la derecha.

Testimonios en torno al lema

Filipinas… Corazón ardiente, pies en camino
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Recuerdo que, de niño en el in-
vierno, mientras mis padres 
se ocupaban del ganado, yo 

pasaba tiempo en la gloria con la 
abuela. Cuando llegaba mi abuelo, 
ella refunfuñaba diciendo: “cierra la 
puerta que se escapa el gato”. Yo, 
inocente de mí, por más que mira-
ba y remiraba no veía al gato por 
ningún lado, pues lo que se fugaba 
era el calorcillo en que tan a gus-
to se estaba. La gloria mantenía la 
casa templada y entonaba el cuer-
po de quienes, cansados y tiritando 
de frío, sufrían las inclemencias del 
duro periodo invernal, de manera 
que una vez recuperados y entra-
dos en calor volvían a la intemperie 
para continuar su tarea.

Esta anécdota me viene al pelo 
para compartir con vosotros el lema 
del DOMUND 2023, “Corazones ar-
dientes, pies en camino”, porque tal 
cual era la gloria de la casa de mi 
abuela, así debe ser hoy la Iglesia 
y nuestras comunidades cristianas: 
espacios donde uno encuentra el 
calor obligado y la suficiente ener-
gía para reponer el corazón del 
apóstol de manera que no se enfríe, 
se mantenga férvido y apasiona-
do, y bien templado salga de nue-
vo afuera y sea para todos fuente 
de alegría, esperanza y liberación. 
Para realizar esta tarea misionera 
no bastan los buenos propósitos y 
las rectas intenciones del corazón. 
Se necesitan “evangelizadores con 
espíritu, que oran y trabajan”(EG 

262), con un espíritu apasionado 
que impulsa, motiva, alienta y da 
sentido a su acción evangelizado-
ra y convencidos de su misión: que 
Jesús y el anuncio del evangelio 
son la mejor manera de servir a la 
humanidad.
 
Al hilo de todo esto me gustaría 
compartir con vosotros la siguiente 
experiencia que deseo pueda ayu-
darnos a ser evangelizadores que 
se abren sin temor a la acción del 
Espíritu.

En salida

La misión de Lusulu, en Zimbabue, 
se encuentra en pleno bosque, a 
más de 100 kms de la carretera. En 
la estación de lluvias la gente anda 
atareada en los trabajos del campo 
y uno puede sentirse a gusto y bien 
justificado quedándose en casa dis-
frutando de “la gloria”. En ello esta-
ba cuando al ojear “L’Osservatore 
Romano” di con unas palabras que 
el papa Francisco dirigía a unos 
seminaristas, futuros sacerdotes, 
en las que les decía: “La misión es 
algo que el Espíritu nos empuja a 
hacer: a salir fuera, salir hacia fue-
ra, a estar siempre en salida. Si no 
tenemos horizonte apostólico siem-
pre existe el peligro de equivocar-
nos. Y salir hacia afuera sin llevar 
un mensaje, una buena noticia o 
sólo para dar un paseo, eso es salir 
hacia afuera sin eficacia”. ¡Maldita 
sea, me dije a mí mismo, ya se me 
ha aguado la fiesta! Aunque el cielo Luis Carlos Rilova, con su bicicleta

Una Iglesia en bicicleta: 
lecciones de eclesiología africana
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amenaza lluvia y me invita a que-
darme en casa, estas palabras me 
espolean y me recuerdan que estoy 
“de servicio” a la misión de la Igle-
sia en este lugar, que he de dejar el 
sofá y salir, pero no a dar una vuelta 
sin más a ver qué sale, sino con un 
horizonte, “a tiro fijo”, con un obje-
tivo claro para no perder el tiempo. 
Así pues, planeé enseguida ir a so-
lucionar algunos trabajos pendien-
tes en la Zona 2 de la misión, y al 
día siguiente, preparada la mochila 
desde bien temprano, cargué la bi-
cicleta en la “pick up” y salí rumbo 
Este.

Pedaleando

La primera labor fue animar a un 
matrimonio que estaba atravesando 
una pequeña crisis. Después de vi-
sitar otras dos casas, me moví unos 
kilómetros para pasar la noche con 
otra familia. Al día siguiente, de ma-
drugada, monté en la bicicleta para 
adentrarme en una zona de más 
difícil acceso. El cometido era va-
riado: visitar gente que ha dejado 
la fe, un catequista que no enseña, 
una pareja que lleva años sin dar el 

paso al bautismo, una familia que 
está empezando a venir a la iglesia, 
etc. 

La bicicleta, además, me dio la 
oportunidad de saludar a cada tran-
seúnte del camino, animar a quie-
nes trabajaban en las fincas, parar y 

saludar cuando cruzaba por delante 
de la puerta de las chozas… 

Después de un día agotador, reco-
rriendo estrechos senderos, peda-
leando bajo un sol de justicia y, a 
veces, atollado con la bicicleta en 
la arena, por fin, alcancé la última 
estación del recorrido, la casa de la 
señora Nhliziyo. Bien preparada in-
telectualmente, multifacética y con 
recursos, esta mujer posee un sinfín 
de cualidades que pone al servicio 
de todos: miembro del consejo pas-
toral, catequista, animadora en la fe 
de dos pequeñas comunidades cris-
tianas en esa zona, con sensibilidad 
para la liturgia y el canto, imparte 
formación en los cursos de líderes 
y catequistas, y lo más importante, 
posee un don especial para entu-
siasmar y acompañar a los cristia-
nos de la misión en la fe, y aún le 
queda tiempo para dedicarse a su 
familia y organizar las tareas pro-
pias de una casa africana: buscar 
leña, proveer con agua, mantener 
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“ Corazones ardientes, pies en camino”... a pe-
sar de la oscuridad de la “tarde” (Lc 24, 29). 
Así me siento yo. Estoy con ese corazón ar-

diente en movimiento, que me impulsa a compartir 
el Evangelio del Amor, en medio de: la dificultad so-
cial de Argentina; de la devaluación de la moneda 
argentina, que parece que no termina y empobrece 
más a mucha gente; del “acomodamiento” de otras 
personas, en esa misma situación de pobreza, que 
les lleva a no hacer un mínimo esfuerzo para salir 
de ahí... 

En medio de tantas situaciones que parece que el 
esfuerzo no sirve para nada, sumado a la “peque-
ñez” de la misma congregación, por las pocas Hijas 
de la Cruz que estamos, especialmente en Argenti-
na... hay Alguien que me anima -y nos anima-, que 
me impulsa a compartir esa fe, en mi caso más con 
hechos que con palabras. Y más que crear proyec-
tos, es apoyar otros que ya están. Entre mis compro-
misos, el que más resalto es el de los sábados a la 
mañana en el Merendero Monseñor Romero, donde 
van a comer unos 50 niños, niñas y adolescentes, de 
entre 4 y 16 años, que tienen una necesidad mate-
rial y afectiva. Me parece importante apoyar al Hno. 
Marcelo y a tantas otras personas que lo apoyan y 
que con su ayuda, se puede realizar, además de las 
meriendas de lunes a miércoles y el Hogar Sagrado 
Corazón de Jesús, donde están cuidados unos 21 
hombres que vivían en la calle.

Agradezco a la parroquia San José de Barakaldo, 
por ser la “casa” donde yo crecí en la fe y la amistad. 
Con el paso del tiempo, participé del curso Norte-Sur 
de Misiones Diocesanas de Bilbao y, unos meses 
después del verano en Ecuador, comencé a formar 
parte de las Hijas de la Cruz y a ser misionera en 
este mundo, pero sin fronteras.

Amaia Muñoz García
Hija de la Cruz

“Oinak bidean, 
bihotza adorez”

“Iluntasunaren” erdian ere, 
bihotz beroaren eta bidean 

diren oinen bultzada 
sentitzen dut, nire bizitzan 

txikiak eta behartsuak 
zerbitzatzen jarraitzeko.

las chozas, el ganado, los campos… Claro que para 
hacer todo esto, ella también sabe buscarse ayuda. 
Charlamos largo rato mientras yo iba reponiendo las 
fuerzas con un refresco y unas deliciosas magdale-
nas caseras. Como podéis ver, la señora Nhliziyo es 
un puntal fundamental en la misión y todo un ejem-
plo de “corazón ardiente y pies en camino” que es lo 
que precisamente, oh maravillosa coincidencia, sig-
nifica su nombre “nhliziyo” en castellano, “corazón”. 
Me despedí y ya en el último tramo del camino, em-
pinado y arenoso, me tocó empujar la bicicleta por 
un buen rato. Aún me quedaban un par de visitas en 
un área cercana pero una copiosa y abundante llu-
via hizo inviables los caminos, resbaladizos ahora y 
llenos de lodo, así que con un fuerte impulso levanté 
en vuelo la bicicleta y la dejé reposar en la parte 
trasera de la pick-up.

Es verdad que el coche me presta un servicio im-
pagable, pero también me doy cuenta que ir a pie 
o en bici va más acorde con el contexto que me ro-
dea y el terreno que piso. Ropa cómoda, zapatillas, 
bicicleta y una mochila a la espalda dan la imagen 
de una iglesia en salida más en consonancia con el 
Evangelio y con el deseo del papa Francisco. Y es 
que al Espíritu le gusta más empujar desde atrás 
al que pedalea o camina, que ser arrastrado por la 
fuerza de los caballos de un motor o la velocidad de 
un coche.

Luis Carlos Rilova
Misionero del IEME en Zimbabue  
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Mensaje 
completo:

Mensaje 
completo:

Mensaje 
completo:

N o es lo mismo oír que ver. No es igual saber 
que conocer. Nada que puedan contarnos 
equipara la experiencia de vivir algo directa-

mente. Había oído hablar de los curas vascos en Áfri-
ca. Algo sabía de su historia y sus trabajos. Había es-
cuchado que existía un libro, escrito por Manuel Unciti, 
titulado “Aventura en Katanga,” un libro que no había 
leído. Pero me puse en camino a la RD Congo y, tal y 
como dice el lema del Domund de este año, empezó 

a encenderse mi corazón, cuando Cristo 
empezó a hablarme a través de sus pá-
ginas. Luego llegué y visité los lugares 
donde nuestras hermanas y hermanos 
misioneros compartieron y comparten vida 
y trabajos con las personas de allí. Y, al 
conocer algo de su historia de entrega, el 
corazón se me fue elevando poco a poco.

Cristo es el origen y el horizonte del camino misionero. 
Quienes han dejado que el Señor les explique las es-
crituras y parta su pan, quienes le abren sus corazones 
abatidos para que Él los serene, empiezan a acoplarse 
en su sentir.

Utopiaren ideia jakin bat buruan, horren bila 
aurrera egin gura dauanak bizkor galdu leike 
gogoa, aurrerapenik ikusi ezik. Baina misinoan 
Jesusen atzetik jarraitzen dogunok ez gara hain 
erraz uzkurtzen, gure zerumuga suntsiezina da-
eta: maitasun emankorra sekula ez dala frutu barik 
gelditzen dakienen itxaropena da. 

Feliz acción de gracias en el Domund 2023

Joseba Segura
Obispo de Bilbao y obispo delegado de Misiones Diocesanas Vascas

E l lema elegido por el papa Francisco para este año es “Corazo-
nes ardientes, pies en camino” que nos invita, emulando a los 
discípulos de Jesús, a llenarnos el corazón de gozo, calor y es-

peranza y a salir al encuentro de nuestros hermanos con espíritu misio-
nero, como lo hacen tantos hombres y mujeres, sacerdotes, 
religiosas y laicos en las periferias del mundo.

DOMUND eguna espiritu sakonaz eta esker oneko 
jarreraz bizitzeko eskatzen dizuet, eta Mariak, Misioen 
erreginak, lagundu diezagula bidea aurkitzen, bost 
kontinenteetan oinak bidean eta bihotza lagun 
hurkoarengan jarriak dituzten misiolariei laguntzeko.

Fernando Prado Ayuso. Obispo de San Sebastián

R ecogemos en esta 
Jornada del Domund 
el testigo que el papa 

Francisco trans-
mitió a los volun-
tarios en el últi-
mo discurso de 
la JMJ: “Quiero 
decirles que si-
gan así, síganse 
manteniendo en 
las olas del amor 
en las olas de la caridad, 
sean surfistas del amor, sean 
surfistas del amor, y eso es 
como una tarea que les en-
comiendo en este momento.” 

Norbaiti goitik behera 
begiratzea zilegi den era 
edo egoera bakarra -zeuok 
esan- altxatzen laguntzeko 
da.

Juan Carlos Elizalde
Obispo de Vitoria

Mensaje 
del Papa 
Francisco:

Mensajes de los obispos de Bilbao, San Sebastián y Vitoria

https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/
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GIPUZKOA
Talleres misioneros y testimonios en centros educativos

20 de octubre: Vigilia de la Luz.  La capilla de las Car-

melitas Descalzas de Vitoria, acogerá un año más este 

encuentro de oración, previo al Domund, donde reza-

remos por todos los misioneros y misioneras. (18:30 h.)

ARABA

1010

Actividades 
de la Campaña

Charla de la misionera Begoña Iñarra. 18 de 

octubre: la bilbaína Begoña Iñarra, misionera 

de Ntra. Sra. de África, dará una conferencia 

en Barria (Plaza Nueva, 4. Bilbao, 18:30 h.) 

sobre la realidad africana desde uno de los 

países de África donde fue misionera la R.D. 

del Congo. Hablará desde su experiencia, y 

desde el lema del DOMUND de este año. 

BIZKAIA

Testimonios misioneros en centros 

educativos de la misionera Isabel 

Matilla que se encuentra estos días 

en Bizkaia y de Laura Pascual que ha 

participado en las experiencias de verano 

en Bolivia.

BIZKAIA

Euskal Elizbarrutietako Misioen erakus-keta DOMUND eguneko goiburuari lotuta. Dei egin diegu parrokia eta ikastetxeei Euskal Elizbarrutietako Misioen (EEEEMM) 75. Urteu-rrenari buruzko erakusketa ezagutu dezaten. DOMUND eguneko kanpainak erakusten du Euskal Elizbarrutietako Misioen aldartea 75 urte hauetan: oinak bidean eta bihotza adorez.

BIZKAIA

ARABA
Exposición 75 años de MMDDVV: 
Estará presente durante todo el mes de octubre 
en las Cuatro Torres de Vitoria: Santa María, San 
Vicente, San Miguel y San Pedro. 

Exposición del 75 aniversario de 

Misiones Diocesanas en colegios 

y parroquias

GIPUZKOA

ARABA
11 de octubre: Mesa Redonda: “Corazones ardien-
tes, pies en camino”. Con misioneros y misioneras 
que compartirán como viven el lema del Domund de 
este año en sus vidas. Sala Carlos Abaitua (c/ Vicen-
te Goikoetxea, 5. 2º, 19:00h.) 

4 de octubre: Charla “África protagoniza su futuro”.  Organizada junto a la Delegación de Migraciones de Vitoria 
con motivo de la jornada mundial del Migrante y Refugiado. 
Sala Carlos Abaitua (c/ Vicente Goikoetxea, 5. 2º, 19:00h.)

ARABA



11

R.D. CONGO 

El obispo de Bilbao, Mons. Joseba Segura, visitó RD Congo a finales del mes de junio. 
Durante 12 días recorrió parte de ese extenso país -el segundo más grande de todo 
el continente africano- en compañía del misionero Iñigo Iriarte, de la fundación 
Amigos de Mufunga y la Hna. Margarita Robles, capuchina terciaria venezolana, que 
estaba en Lubumbashi y ha sido destinada a Kansenia.

Proyectos con futuro africano

Uno de los objetivos de este 
viaje, del que Mons. Segu-
ra ha vuelto profundamente 

impactado, ha sido el de visitar al 
misionero vizcaino, Xabier Goi-
couría, que lleva 57 años en el 
país y conocer los proyectos que 
desarrolla en Likasi -la coopera-
tiva agrícola, la maternidad o el 
hospital para personas con disca-
pacidad-, en el centro “Kilima Cha 
Kitumaini” (La colina de la espe-
ranza), fundado por él.

El obispo resalta el hecho de que 
Goicouría haya conseguido que, 
actualmente, el centro sea ges-
tionado por una comunidad de 
monjas congoleñas “que lo orga-
nizan muy bien”  y que él ha sabi-
do ubicarse en un segundo plano. 
“Pasan los días y ves la tremenda 
obra de Xabier. Es impresionan-
te lo que ha hecho este hombre. 
Es práctico, buen gestor y tiene 
un montón de ideas”.  Tras visitar 
todos los proyectos, el obispo afir-
ma que muchas de las obras de 

Taldeak Euskal Elizbarrutietako misiolariek zenbait hamarkadatan 
jardunleku izan dituzten lekuak bisitatu zituen. Leku horietan, 
egitasmo ugari jarri izan dute martxan baliabide naturaletan 
aberatsa den, baina nazioarteko interesek indarrez ebasten 
diharduten lurraren garapenean laguntzeko. 

Mons.  Joseba Segura y Xabier Goicouria durante la visita al centro Kilima
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Goicouría “tienen futuro africano”. 
Ahora tienen un presente, pero, 
por cómo han sido gestionadas, 
están organizadas para que pue-
dan seguir funcionando, aunque 
él no esté.

Segura pudo conocer también, 
en otra de las paradas, el gran 
impacto de las becas creadas y 
gestionadas por otro misionero de 
Bizkaia: Luis Mari Gerrikagoitia, 
con las que se ha apoyado y beca-
do a más de 200 personas, desde 
1996 “profesionales de todo tipo” 
(médicos, profesores, abogados, 
economistas, jueces…). En su es-
tancia en Mufunga, mantuvieron 
un encuentro con personas be-
cadas “la presencia de Luis Mari 
Gerrikagoitia -dice- es muy im-
portante. La gente le sigue recor-
dando (hace 5 años de su falle-
cimiento) y agradeciendo la gran 
ayuda que él les ofreció”.

Las celebraciones litúrgicas “im-
presionantemente vivas”  en RD 
Congo, en comparación con las 
que tenemos aquí, llamaron mu-
cho la atención de Mons. Segura. 
“La realidad eclesial está crecien-
do rápido y tiene muchísima vita-
lidad y vocaciones y todo tipo de 

programas, pero la situación so-
cial allí es enormemente comple-
ja y hay una pobreza terrible que 
afecta a una gran mayoría de las 
personas”. La riqueza de recursos 
no revierte en beneficios para la 
población “hay que tener concien-
cia de que algo debemos y quizá 
los precios que pagamos por las 
cosas no reflejan la realidad y el 
esfuerzo de las personas”.

Más información en 
www.bizkeliza.org y 

www.misioak.org

R.D. CONGO 

Iñigo Iriarte, con un grupo de niños y niñas.

En Mashumbuko, una capilla a las afueras de Lwambo, hay una imagen de San 
Francisco Javier, procedente de la iglesia de San Francisco Javier, de Bilbao, de 
cuando ésta estaba situada en una lonja. Al construir el nuevo templo sustituyeron la 
imagen por otra de mayor tamaño y la anterior fue a parar a esta capilla africana.



L os misioneros y misio-
neras vascas iniciaron 
proyectos educativos, de 

salud, de atención a discapaci-
tados, de producción agrícola… 

Primero fueron iniciativas pe-
queñas, plantitas, que crecie-
ron orgánicamente para pasar a 
ser arbustos, habiendo llegado 
ahora a ser árboles sólidos. 

No todo arraigó, pero lo que na-
ció bien adaptado a las necesi-
dades y posibilidades reales del 
entorno, tiene un gran futuro, 
ahora en manos de mujeres y 
hombres africanos. 

No está de más señalar que los 
proyectos en manos de muje-
res locales están ordinariamen-
te muy bien gestionados, ge-

nerando una confianza tal vez 
mayor de la que suscitan algu-
nos otros en manos de varones. 
Pero aquí no hay novedad, ya 
que se trata de algo bien co-
nocido en la experiencia de la 
misión y la cooperación interna-
cional, tanto en África como en 
América latina.

Joseba Segura

Proyectos que han arraigado
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X. Goicouría: “El país nunca está tranquilo”
Extractamos unas líneas de la carta que el misionero Xabier Goicouría remitió al 
obispo de Bilbao en la que le agradecía su visita a RD Congo, país en el que él 
trabaja desde hace 57 años y en la que relataba la situación que allí se vive.

L o que ocurre en el Congo es 
difícil de comprender si no 
se ve. La apatía, el egoís-

mo, la indiferencia, la anarquía, el 
tribalismo, el robo, la prostitución, 
la mentira, la corrupción, son de 
tal calibre, que habrá pocos paí-
ses en el mundo en que también 
puedan sufrir la misma situación. 
Se pueden padecer algunas de 
estas plagas, pero… ¿todas?

Es inconcebible que en un país 
que está considerado como uno 
de los más ricos del mundo, exis-
ta tanta miseria. Y muchos de los 
males arriba señalados son fruto 
de la pobreza extrema a la que 
está sometida la gente. Hay gen-
te que se muere en casa porque 
no tiene dinero para ir al hospital 
o pagar la consulta del médico 
o comprar las medicinas que le 
han recetado. El país nunca está 
tranquilo. Por una parte, están 
los guerrilleros de los países ve-
cinos que quieren anexionarse 

una parte de nuestro territorio, 
por otra parte, están los enfren-
tamientos tribales que continúan 
y parece que nadie está inte-
resado en calmarles, además 
hay bandas de jóvenes que van 
causando el terror por su violen-
cia. Nadie se enfrenta a ellos. 
Roban, matan, se escapan y la 
policía no se atreve a hacerles 
frente.

Ahora nos preparamos para las 
elecciones, que tendrán lugar 
el 20 de diciembre. Hay unos 
cuantos candidatos para la pre-
sidencia y todos los golpes bajos 
están permitidos para alcanzar lo 
que se pretende. De hecho, ya 
han aparecido asesinados varios 
miembros de la oposición y aun-
que todos gritan “Que se haga 
justicia”, nadie mueve un dedo 
para esclarecer los hechos. Qué 
difícil es predicar cuando lo bueno 
y lo malo se confunden y lo mismo 
da lo uno que lo otro, qué difícil es 

amar cuando se reciben 
consignas de despreciar 
a los de la otra tribu, qué 
difícil es hablar de Dios 
cuando trato de hacer so-
lamente lo que me da la 
gana, qué difícil es ayu-
dar al prójimo cuando únicamente 
pretendo que me ayuden a mí.

Xabier

Xabier Goicouría, con gorra azul, junto al obispo, 
al inicio del viaje

Texto completo: 

https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/
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E sta es la pregunta 
que me han hecho 
muchas personas, 

cuando he vuelto del 
Congo hace unas sema-
nas después de haber 
pasado dos meses allí. 
Todos saben que he vi-
vido allí muchos años, 
en nuestras antiguas Mi-
siones Diocesanas y que 
ahora voy todos los años 
a la Misión de Bunkeya, 
pero quieren saber más. 
Si hay cambios, si la vida 
en África es mejor, si hay 
problemas… Para mí, es 
cada vez más difícil res-
ponder a estas preguntas 
porque llevo tantos años 
yendo, que es como vol-
ver a mi casa. Conozco 
la gente y la gente me 
conoce, hablo la lengua, 
me muevo con toda liber-
tad, ya no hay casi nada 
que me impresione, pero 
intento responder a las 
preguntas. 

Empiezo por el cambio 
climático. ¿Se nota? Sí, 
todos coinciden en que 
este año, en la época 
seca, que es más fría, 
ha hecho más calor que 
otros años. Yo mismo lo 
he constatado. Si en esta 
época hace más calor, no 
quiero pensar en el gran 
calor que hará por el mes 
de octubre, que es la tem-
porada de los grandes 
calores.

La guerra de Ucrania 
también se nota. Faltan 

productos que llegaban 
desde Europa y los pre-
cios han subido mucho. 
La gente tiene que con-
formarse con los produc-
tos de sus campos: maíz, 
arroz, plátanos, algunas 
verduras y los pequeños 
peces del lago.

El trabajo de las Carme-
litas Misioneras es enor-
me. Durante mi estancia 
no había más que dos 
religiosas, y una joven 
polaca, enfermera, volun-
taria por dos años. Una 
de ellas es Nekane, de 
Rentería, médico, directo-
ra del Hospital de Bunke-
ya, Hospital de la Misión. 
Buenos colaboradores: 
médicos y enfermeras y 
personal del mismo pue-
blo. Un gran trabajo. El 
Hospital tiene muy buena 
fama y acuden enfermos 
incluso de la ciudad, a 
más de 100 kilómetros, 
porque tienen toda su 
confianza en él.

La otra religiosa es Mag-
da, polaca, que se ocupa 
del “Foyer” lo que aquí 
llamamos Escuela Hogar. 
Clases para niñas que ya 
no van a la escuela nor-
mal, formación de jóve-
nes, taller de costura para 
las mujeres del pueblo. 
Un trabajo variado y muy 
interesante.

Los chinos están muy pre-
sentes en la zona. Gra-
cias a ellos, las carrete-

¿Qué tal por 
el Congo?

Nuestra aventura comenzó con la llega-
da de Mons. Segura e Iñigo Iriarte. Con 
toda libertad les comparto que aquí, en 

África, ver un obispo “de a pie” es raro. Pienso 
que todas las personas con las que nos encon-
trábamos tuvieron la impresión de que fueron 
protagonistas de algo nunca visto.

La labor de los misioneros vascos, igual que la 
de Jesús, es la de privilegiar a los más pobres 
entre los pobres. Esta gente, por sus propios 
medios jamás podría haber salido de sus al-
deas y tener acceso a la fe, la educación, la sa-
lud, la apertura de mente para ser críticos con la 
realidad de un país que se hunde cada vez más 
en la ignorancia y en el dominio de unos pocos. 
En todos los lugares por los que pasábamos, 
repetían con insistencia que estos misioneros 
venidos de un lugar lejano, dejando toda clase 
de comodidad, vinieron aquí movidos sólo por 
una vocación de servicio y de amor desintere-
sado y dejaron una huella imborrable que no se 
terminó cuando los misioneros vascos regresa-
ron, ya sea de vuelta a su país o a la patria defi-
nitiva. Por el contrario, como un pequeño grano 
de mostaza, hoy es un árbol frondoso que está 
produciendo grandes frutos.

Hna. Margarita Robles

Vocación de 
servicio y de 

amor

La Hna. Margarita Robles a la izquierda de la imagen
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ras están muy bien y hay 
pequeños “comercios” en 
los pueblos donde pue-
des comprar cosas que 
antes solo las comprabas 
en la ciudad, pero la con-
trapartida es que se están 
llevando toda la riqueza 
minera del país. Enormes 
camiones donde se van 
el cobre, el cobalto el col-
tán… a otros países. 

Otro problema grande 
del país es la deforesta-
ción. La población está 
creciendo mucho y todas 
las familias no tienen ni 
gas ni electricidad para 
uso corriente. Todo tiene 
que calentarse y cocinar-
se con carbón vegetal y 
eso sale de los bosques. 
Ya se ven colinas comple-
tamente peladas. Es un 
gran problema con muy 
difícil solución.

Para no alargarme dema-
siado, diré solamente tres 
cosas más. La primera, 
la situación política. En 
la zona de Katanga está 
tranquila. La guerra está 
por el lado de la frontera 
con Ruanda. En nuestros 
pueblos hay paz, aunque 
dicen que en la ciudad 
hay focos de bandidos 
que por la noche atacan y 
roban en algunos barrios 
de la periferia

La situación social es más 
complicada. Las escuelas 
dejan mucho que desear. 
El Gobierno ha decretado 

la gratuidad de la primera 
enseñanza, pero si nadie 
paga a los maestros, no 
pueden vivir, tienen que 
poner mensualidades y 
ahí estalla el conflicto. 
Muchos días he visto que 
la escuela comenzaba a 
las 7,30 de la mañana, 
pero a las 10 se cerraba. 

Los alumnos a la calle y 
los maestros a trabajar en 
sus campos para ganarse 
el sustento. Una actividad 
que parece rentable, pero 
que es peligrosa es la de 
las “moto-taxis”. Cada vez 
hay más motos. Los pro-
pietarios son los “señores 
de los pueblos” pero los 
que las gestionan son los 
jóvenes. Llevan y traen a 
la gente que va a los cam-
pos, a la ciudad, al Hospi-
tal…Van a una velocidad 
impropia de caminos de 
tierra, piedras y barro. To-
dos los días hay acciden-
tes, incluso mortales. En 
cada moto van 3 o 4 per-
sonas, además de sacos 
de maíz, cebollas, pollos 
e incluso alguna cabra. 
Muy peligroso.

Finalmente, algo sobre la 
comunidad cristiana. La 
parroquia de Bunkeya es 
casi como todo Euskadi, 
hay más de 30 pueblos, 
grandes y pequeños. En 
todos hay una comunidad 
dirigida por un catequista, 
hombre o mujer que hace 
de “párroco” para la cele-
bración del domingo, bau-

tizos, catequesis, aten-
ción a los pobres, etc. En 
el pueblo central hay dos 
sacerdotes africanos que 
se alegran de verme. Nos 
distribuimos el trabajo y a 
veces se toman algún día 
de vacaciones y me que-
do yo de “párroco en fun-
ciones” sin ningún proble-
ma. Estando yo allí, este 
año hubo 62 bautizos de 
niños, bebés y de 4 ó 5 
años. Las misas son muy 
animadas, con cantos, 
bailes, muchos niños y jó-
venes de la coral. Los cris-
tianos se reúnen una vez 
por semana en los barrios 
del pueblo para prepa-

rar la misa y para hablar 
de los enfermos, pobres 
y demás problemas del 
barrio. Es una comunidad 
viva con sus limitaciones, 
pero con ilusión. Con esto 
creo que he respondido a 
la pregunta: “¿Qué tal por 
el Congo?” Yo siempre 
me despido “Hasta el año 
que viene, si Dios quiere”.

José Luis Ormijana

El sacerdote guipuzcoano José 
Luis Ormijana dedicó 12 años a la 

misión de Katanga (1967-1979), 
pero África dejó en él una impronta 

imborrable. A sus 87 años, sigue 
visitando cada año la misión de 

Bunkeya. Este año también ha es-
tado allí y a su regreso, compartía 
algunas de sus impresiones para 

nuestra revista.

José Luis Ormijana

Sumatu da Ukrainako gerraren eragina, izan ere, Europatik iristen 
zen zenbait produktu falta da eta prezioek egundoko gorakada 
izan dute. Jendeak beren soroetako produktuez hornitu behar du.
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NUEVA ETAPA EN EL SANTUARIO DE URKIOLA

D esde el pasado mes de julio y con la marcha 
de Antonio Madinabeitia a la Residencia Sa-
cerdotal de Vitoria, el Santuario de Urkiola ha 

iniciado una nueva etapa. A partir de este curso, al 
equipo formado por Conchi Marcos y Félix Moreno, 
matrimonio que lleva años en la atención a todo lo 
relacionado con el Santuario, se une Abdón Rodrí-
guez, diácono, que formó parte de la comunidad del 
monasterio de Zenarruza. Ellos tres como equipo y 
con su respectivo nombramiento episcopal, se encar-
garán del cuidado, custodia, organización, acogida, 
celebraciones y otras iniciativas de este Santuario tan 

significativo para nuestra diócesis, desde el punto de 
vista misionero y espiritual.

La coordinación será llevada por Kerman López (vi-
cario general de Bilbao), Álex Alonso (vicario territo-
rial) y Marisa Arias (laica de la diócesis).

Desde LOS RIOS deseamos de todo corazón suerte 
al nuevo equipo y que se abra un tiempo nuevo lleno 
de esperanza y creatividad, con el agradecimiento a 
tantas personas que han tenido y tienen en su cora-
zón a este precioso lugar de Bizkaia. 

Antonio Madinabeitia, 
un canto agradecido a la vida

A sus 90 años, Antonio Madinabeitia ha dejado Urkiola y se ha trasladado a Gasteiz, 
para vivir en la Residencia Sacerdotal Joaquín Goikoetxeaundia. Lo ha hecho en 
silencio, discretamente, como siempre ha sido su vida: le cuesta aceptar esta 
entrevista, porque no quiere protagonismos.

Antonio, ¿cuántos años has pa-
sado en Urkiola?

Cuando regresé de Ecuador en 
1987, me invitaron a vivir en Urkiola 
con Bittor, Joseba, Luis, Leandro, 
Peli y las “etxekoandres” de la casa, 
Balen y Nati; viví allí unos años feli-
ces, hasta 1997, apoyando de ma-
nera decidida el trabajo de Peli Ro-
marategi en vitrales y murales. En 
1997 escuché la llamada que ha-
cían desde Ecuador, necesitaban 
misioneros y regresé allí, para estar 
en Mata de Cacao-Los Ríos, hasta 
2011, en que vine ya de forma de-
finitiva a Urkiola, donde he residido 
hasta hace un par de meses.

¿Cómo ha sido tu vida en Urkio-
la?

Ha sido una experiencia muy rica 
y agradable por los compañeros 

misioneros y las “etxekoandres”. 
Urkiola siempre ha sido un lugar 
de acogida: ése ha sido el mayor 
empeño de todas las personas que 
hemos estado por allí. He encon-
trado allí un lugar de oración y paz 

que me ha ayudado en mi vida in-
terior. Estoy muy agradecido a Dios 
por esos años vividos en Urkiola, 
poniendo un énfasis especial en la 
amistad con Joseba Legarza.

Antonio Madinabeitia ante el santuario
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URKIOLA

Gizon umil eta burutsua, espiritualtasun eta fede sakonekoa, gaur egun 
ere misio-lurraldeetatik maitasun-erakustaldi ugari jasotzen duena.

¿Cómo has visto la unión de Ur-
kiola con las Misiones Diocesa-
nas?

Llegabas de Misiones y te sentías 
en Urkiola como en casa: a lo lar-
go de los años se ha seguido apo-
yando activamente el caminar de 
Misiones Diocesanas desde esta 
casa. Como dice el Papa, el traba-
jo misionero es un desafío hoy que 
debe asumir toda la Iglesia; hoy 
mismo hace falta espíritu misione-
ro aquí, las misiones han venido 
para aquí, pero también hay que 
seguir apoyando la vida misione-
ra en otros continentes: viven una 

religiosidad popular profunda, pero 
tienen otras necesidades que de-
bemos atender.

Y ahora en la Residencia sacerdo-
tal de Vitoria ¿cómo te sientes?

Estoy aprendiendo. Ha habido muy 
buena acogida, pero haber esta-
do tantos años fuera de Vitoria me 
obliga a tener un período de adap-
tación. Me están ayudando mucho 
y agradezco los apoyos que recibo 
de los compañeros que viven en la 
misma residencia.

   Juan Carlos PinedoAntonio Madinabeitia junto a Joseba Legarza y Bittor 
Garaigordobil, con quienes convivió en la Abadetxea
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“Mucha gente pequeña, haciendo 
cosas pequeñas,… cambian el mundo”

Los jóvenes vizcaínos Laura Pascual y Unai Torrescusa viajaron a El Alto–Bolivia, 
del 27 de julio al 31 de agosto para vivir una pequeña experiencia junto al equipo 
misionero de la comunidad de Adsis que les ha acogido. La comunidad vive en el 
barrio de Senkata en el que se encuentra el centro de apoyo educativo y comunitario 
UTASA. La comunidad acompaña también la vida parroquial y del barrio. En esta 
entrevista, realizada a los pocos días de su llegada, Laura y Unai expresan sus 
impresiones, sus aprendizajes,…

Era la primera vez que os despla-
zabais a un país fuera de Europa. 

Laura: Sí, el viaje fue largo, tuvimos 
que esperar muchas horas en el 
aeropuerto de Lima y al llegar a La 
Paz me afectó el mal de altura, pero 
afortunadamente dentro de lo que 
suele pasar a algunas personas al 
llegar a más de 4.000 m. de altitud. 
Llegamos a la Misión sin problema.

¿Cuáles han sido vuestras pri-
meras impresiones de El Alto, del 
barrio de Senkata? 

Unai: El paisaje de El Alto es un 
poco monocromático: las calles de 
arena, las casas de adobe, las ca-
rreteras de piedra y arena… como 
si tuviera el filtro sepia de Instagram.  
Las carreteras estaban llenas de 
coches que parece que estás en la 
ciudad, pero a la vez, pegado a ellas 
ves la cordillera montañosa: natura-
leza con toda su pureza.

En ese paisaje se encuentra el 
centro UTASA ¿Cuál ha sido 
vuestra tarea dentro del proyecto 
y en el barrio de Senkata?

Laura y Unai: Hemos participado, 
por una parte, en el centro comuni-
tario Utasa, centro de apoyo escolar 

(de lunes a viernes) donde hemos 
colaborado con el profesorado en 
diferentes actividades, con diferen-
tes edades. Por otra parte, los sába-
dos, hemos estado mayoritariamen-
te en el centro juvenil del proyecto, 
en las actividades programadas por 
los jóvenes de nuestra edad que lle-
vaban el centro. Los domingos par-
ticipamos en las celebraciones de la 
parroquia.  

Nieves, Josu, Javi y Alfonso os 
han recibido en la comunidad Ad-
sis. ¿Cómo os habéis sentido? 

Laura y Unai: Nos hemos integrado 
en la vida de la comunidad como 
uno/a más, participando en los mo-
mentos de la oración, las tareas de 
la casa, espacios de charla y re-
flexión, la convivencia… y hemos 
tenido la oportunidad de conocer 
también a otras personas cercanas 
a la comunidad que venían a la casa 
a algunos encuentros.

Hemos vivido momentos íntimos 
de la comunidad. Nos sentimos 
agradecidos por la confianza de 
compartir vivencias y reflexiones 
muy personales. Nos hemos sen-
tido realmente parte del grupo. Por 
las noches, charlábamos, veíamos 
algún programa en la televisión… 

ha sido una relación cercana. Los 
diálogos con la comunidad nos han 
ayudado a entender la realidad, 
como el contexto político de Bolivia, 
las dificultades que está viviendo 
el país para salir adelante con res-
pecto a otros países cercanos como 
Perú o Colombia, los desafíos que 
tienen, las dificultades y las contra-
dicciones.

Os habéis encontrado una situa-
ción política y social complicada.

Laura y Unai: Hemos tenido mo-
mentos de frustración porque ves 
que no hay avances. A pesar del 
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movimiento social que existe, no se 
consiguen cambios sustanciales. 

El tema político es complicado, nos 
ha resultado difícil de entender las 
dinámicas, los discursos, las reac-
ciones de la gente.

Cuando salimos de nuestros cír-
culos habituales y nos situamos 
en la otra orilla cambia la pers-
pectiva ¿Qué habéis ido descu-
briendo en esta experiencia?

Laura: Hay una realidad dura y te 
implicas emocionalmente, pero des-
pedirme de los niños y niñas no fue 
tan difícil como pensaba, porque 
veo que se están haciendo cosas 
y desde el curso hemos aprendido 
que no vamos allí como salvadoras 
sino siendo conscientes de que es 
una situación en la que no pode-
mos intervenir, pero es verdad que 
hemos aportado todo lo que hemos 
podido, desde lo que somos.

Unai: La vida allí es muy diferente 
y las relaciones entre las personas 
también. Por su cultura, su modo 
de vida entregado al trabajo, había 
pocos espacios en los que se pu-
diera compartir, charlar. Veo que las 
relaciones entre los jóvenes no son 
iguales que aquí. Me llamó la aten-
ción, por ejemplo, que no conocie-
ran de sus amigos cosas tan norma-
les como qué estaban estudiando… 
Por otra parte, he sido consciente de 
que no he visto a nadie enfadado.

¿Qué aprendizajes habéis saca-
do?

Unai: Esta experiencia me ha apor-
tado hacerme a otro estilo de vida 
más pausado que me ha ayudado 
a madurar como persona. Entender 
que no tienes que dar siempre tu 
opinión. Aprender a ser más flexible 
con la puntualidad y el ritmo de allí, 
tomar las cosas con más calma: vi-
vimos aquí en un mundo en el que 
no pensamos en las cosas que ha-
cemos, sino que hacemos cosas. 

He aprendido a ser más paciente 
con actitudes de otros, aprender a 
adaptarte a otros.

Laura: He venido con la inquietud de 
hacer una nueva experiencia, desde 
el ámbito de la educación, ver qué 
podría hacer. 

Laura y Unai: Ha habido momen-
tos de pausa, pero que han servido 
para releer lo que habíamos hecho 
en el día, a valorar los momentos de 
descanso para reflexionar. Hasta el 
móvil hemos dejado de lado, ya que 
los momentos en los que nos co-
nectábamos era de noche aquí.

¿Qué ha faltado en el curso qué 
creéis que os hubiera ayudado en 
la experiencia?

El curso nos ha ayudado. En dife-
rentes circunstancias nos hemos 
acordado de frases que nos decía 
Julio, el acompañante, que nos ayu-
daba a situarnos.

¿Con qué os quedáis de esta ex-
periencia en Bolivia?

Unai y Laura: Hemos visto una 
Iglesia que no cierra las puertas a 
nadie, que acoge a quien llega sin 
preguntar.

Nos parece que allí en UTASA se 
hace realidad aquello de que “mu-
cha gente pequeña, haciendo co-
sas pequeñas, cambia el mundo”. 
Porque no por ser más grande y 
más vistoso es mejor.  Hemos vis-
to hacer cosas pequeñas, senci-
llas, para un grupo pequeño, pero 
realmente es algo grande, que va 
haciendo cambios grandes en mu-
chas vidas.

Laura y Unai con el alumnado en el centro UTASA
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Gaizka Olabe: He vivido la experiencia 
con mucha naturalidad

Gaizka Olabe es un profesor de formación profesional alavés que, tras realizar el 
curso Aldatuz, ha vivido una experiencia de verano de un mes en el vicariato de 
Yurimaguas, en la Amazonía peruana.  
¿Cuáles son las principales im-
presiones de tu paso por Perú?  

He estado principalmente en Yu-
rimaguas y me ha impresionado 
cómo vive la gente. Por ejemplo, el 
problema con el agua, tienen que 
usar pastillas para potabilizar, el que 
puede, porque no hay servicio de 
depuración de aguas. 

Otros aspectos que me han llamado 
la atención son: la venta ambulan-
te, la cantidad de jóvenes y niños 
y niñas que malviven de vender de 
todo en las calles o cómo conducen 
allí: los taxistas son kamikazes, ade-
lantan sin mirar… También las con-

diciones de los alimentos. Toda la 
carne y el pescado que venden sin 
refrigerar… En eso he tenido cuida-
do, menos al final de la experiencia, 
que me tomé un zumito de esos, de 
la calle y luego lo estuve pagando 
varios días…

¿Has podido conocer el trabajo 
que hace allí la Iglesia? 

He podido estar con el obispo Jesús 
María Aristín, que agradece las ayu-
das que desde aquí se mandan a to-
dos los proyectos que llevan adelan-
te en el vicariato, que son muchos. 
Visité varias misiones del Vicariato 
y pude ver las condiciones duras en 

las que vive allí la gente. También 
asistí a una mesa redonda de la 
Red Eclesial Panamazónica (RE-
PAM) y a un encuentro en el co-
legio Corazonista de Yurimaguas. 

¿Qué impresiones te llevas de 
esta experiencia?

En el curso Aldatuz se trabaja el 
tema de las actitudes que es ne-
cesario tener de cara a la expe-
riencia misionera, porque a veces 

los europeos tenemos el defecto de 
sentirnos superiores a las personas 
de América Latina.  

Pude ser consciente de eso en al-
guna ocasión y me tuve que decir 
“para”.  A veces se nos nota ese aire 
de superioridad en respuestas rápi-
das y búsqueda de soluciones que 
pensamos que ellos no son capaces 
de encontrar. 

Me acuerdo mucho del curso Alda-
tuz y de personas concretas que 
estuvieron transmitiendo su expe-
riencia, como Teo Corral, Benjamín 
Respaldiza o las Voces del Sur de 
Kenia. 

Como impresiones, he regresado 
muy preocupado con toda la violen-
cia que se ejerce contra las perso-
nas activistas, ya sea en Derechos 
Humanos, Ecologistas… que están 
luchando para el bien común. 

¿Qué aprendizajes se puede de-
cir que has incorporado?

He recibido todo lo que me han dado 
con mucha naturalidad.  No me he 
sentido un extraño y me han tratado 
muy bien.  

Yo soy profesor y veo que la edu-
cación allá está carente de fórmu-
las pedagógicas más adaptadas al 
momento actual.  Sin embargo, me 
he reafirmado en la creencia de que 
solo con la educación es como las 
comunidades más empobrecidas, 
que son las indígenas, podrán salir 
de la opresión. 

“Berretsi dudanez, 
heziketa da elkarterik 
txirotuenek, hau da, 
elkarte indigenek 
zapalketa gainditzeko 
duten bide bakarra”.

Gaizka Olabe con el obispo del Vicariato de Yurimaguas,  Mons. Jesús María Aristín.

AMAZONÍA PERUANA
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Estampas de diálogo 
y respeto en Chad

A sus siete años, Kadija se 
divierte intentando atrapar 
una paloma completamen-

te blanca. Naturalmente, la paloma 
no se deja, pero tampoco huye de-
masiado lejos y el juego continúa. 
Mientras veo el entretenimiento de 
Kadija me doy cuenta de lo que de 
alegórico puede tener esta imagen: 
Chad como país relativamente jo-
ven (63 años de su independencia) 
que parece tener la paz al alcance 
de la mano y que sin embargo ha 
visto su historia teñida de demasia-
da sangre y con tan pocos periodos 
sin guerra. Claro, la paz es mucho 
más que ausencia de guerra, pero 
también es cierto que donde ésta se 
declara las divisiones y las vengan-
zas serán grandes obstáculos para 
que se puedan generar espacios de 
convivencia pacífica en el futuro. Y 
sin embargo…

Ahmadou es conductor de trans-
porte público en Camerún. Como 
buen musulmán, cuando llega la 
hora de la oración detiene la furgo-
neta ante alguna mezquita y allí reza 
con todos aquellos musulmanes 
que también viajan con él y com-
parten su fe. Como música de fondo 
en sus viajes, hace sonar suras del 
Corán. Casualidad, hoy sabe que en 
su furgoneta viajamos dos curas y 
un pastor protestante, así que tras 
un rato de las habituales suras nos 
sorprendemos oyendo los cantos de 
la liturgia de un monasterio cristiano. 
Como Ahmadou dice, él no entien-
de ni lo que dicen esos monjes ni el 
porqué de sus cantos, pero sí com-
prende muy bien que cantan para 
alabar a Dios, para expresar su fe. 
En su búsqueda de Dios, Ahmadou 
reconoce cuánto de bello y de váli-
do puede haber en otras tradiciones 
religiosas.

Es domingo. Mientras me dirijo hacia 
el lugar donde se reúne la asamblea 
de los cristianos un musulmán que 
no conozco me mira con simpatía 
y me pregunta: “¿Vas a la misa?” 
Cuando respondo afirmativamente 
añade: “Entonces reza también por 
mí.” Me sorprende su confianza. Por 
supuesto que lo haré. Aunque es-
temos separados en comunidades 
que rezan cada cual por su lado, 
este hombre ya sabe que estamos 
mucho más unidos de lo que parece 
porque nos dirigimos al Mismo.

Amabua se gana la vida prepa-
rando cada mañana té y buñuelos 
(buenísimos por cierto). Su casa 
está muy cerca de la nuestra. Mu-
sulmana, vive sola con su madre y 
sus dos hijos aún pequeños, así que 
es presa fácil para los ladrones. Una 
mañana viene llorando a nuestra 
casa: le han vuelto a robar. Necesita 
desahogarse. Mientras la escucho 
me pregunto por qué ha elegido 
venir con nosotros habiendo como 
hay tantísimas mezquitas (más de 
cien) en esta ciudad. Para darle un 
poco de paz le propongo si le pa-
rece bien que recemos juntos y si 
acepta la bendición de un cristiano. 
Su respuesta es bien clara: “Por su-
puesto que sí. Tú me has escucha-
do aunque soy musulmana, ¡cuánto 
más Dios, que es quien mejor sabe 
escuchar, va a atender esta oración 
que vamos a hacer juntos! Si Dios 
no tiene problema en que le alabe-
mos de formas diferentes, ¿por qué 
lo vamos a tener nosotros?”.

Alguien podría pensar que todo esto 
es sincretismo. Nada de eso: Ahma-
dou, Amabua y mi amigo anónimo 
van a seguir siendo musulmanes, no 
buscan cambiar de religión o hacer 
amalgamas, pero al mismo tiempo 

saben reconocer con humildad que 
no tienen el monopolio de la verdad, 
que hay auténtica riqueza espiritual 
también en otras partes porque Dios 
es más grande que los pequeños 
mundos en los que a veces quere-
mos encerrarle.

Chad es un país donde la libertad 
religiosa y el respeto a la fe de los 
otros han sido la norma. Claro que 
hay musulmanes integristas, y es 
evidente que estamos en plena 
campaña de islamización promovida 
por las altas esferas, pero lo que la 
población conoce mayoritariamente 
en su vida diaria es el encuentro con 
el diferente dentro del respeto y del 
diálogo.

Como conclusión me viene a la 
mente el testamento espiritual de 
Christian de Chergé, el prior de Ti-
bhirine (Argelia), escrito cuando ya 
era evidente que su comunidad iba 
a ser atacada y que él iba a morir:  
“mi muerte parecerá darles razón a 
quienes me han tratado sin reflexio-
nar como ingenuo o idealista: Si 
Dios quiere, podré sumergir mi mira-
da en la del Padre para contemplar 
junto con Él a sus hijos del Islam, 
así como Él los ve, iluminados todos 
por la gloria de Cristo, fruto de su 
Pasión, colmados por el don del Es-
píritu, cuyo gozo secreto será siem-
pre el de establecer la comunión y 
restablecer la semejanza, jugando 
con las diferencias”.

Antxon Serrano
Misionero javeriano, de Ordizia

Antxon Serrano
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El equipo de la Delegación de 
Misiones de Vitoria, hemos 
dedicado dos mañanas en 

Hegalpe, (casa de las Hermanas 
de la Providencia) para planificar 
el curso en profundidad. Compar-
timos aquí algunos aspectos de la 
planificación que presentamos en 
la reunión del Consejo de Misio-
nes. 

Curso Aldatuz: Convocamos una 
nueva edición del curso Aldatuz 
de formación misionera.  El vier-

nes, 3 de noviembre, 
a las 19:00 horas, en 
la Delegación de Mi-
siones tendremos la 
jornada de presenta-
ción.  

Acompañamiento a los grupos 
de Misiones y solidaridad: Los 
grupos de misiones y solidaridad 
son los principales agentes de 
sensibilización misionera en la 
diócesis. Es necesario estar cerca 
de ellos, acompañándolos en sus 
necesidades y apoyando sus ini-
ciativas. Tenemos el reto de visi-
bilizar el trabajo de los grupos de 
las zonas rurales de Araba, para 
lo cual es importante no hacer to-
das las actividades en Gasteiz. 

Campañas Misioneras: Comen-
zando con el Domund, que esta-
mos celebrando estos días y pa-
sando por la Infancia Misionera, 
la Campaña de San José y la de 
Vocaciones Nativas, las campañas 
misioneras son momentos fuertes 
de sensibilización que 
nos impulsan a ha-
cer cosas nuevas y a 
trasmitir el trabajo de 
nuestros misioneros y 
misioneras. 

Comercio Justo: Desde hace casi 
8 años, trabajamos el Comercio 
Justo, con la tienda Bide Bidean, 
situada en la calle Fueros de Vito-
ria, como eje vertebrador. Procura-
remos recuperar los espacios de 
ferias y mercadillos que se realiza-
ban antes de la pan-
demia para acercar 
el Comercio Justo a 
la sociedad alavesa, 
objetivo principal de 
este proyecto.   

Comienzo de Curso en Gasteiz

Grupo Aldatuz con las Voces del Sur de Kenia en Araia

Kurtsoari hasiera eman au-
rretik, kargu-berritzeak izan 
dira Donostiako Elizbarru-

tian. Abenduan beteko da urtea 
On Fernando Prado gotzain-kar-
guaz jabetu zenetik. 

Martxan jartzeko eta kontsultak 
egiteko hilabeteen ostean, Eliz-

barrutiko taldearen zati bat berritu 
egin da. 

Mikel Aranguren da bikario na-
gusi berria. Aranguren 30 urte-
rekin sartu zen seminarioan eta 
duela 10 urte egin zen apaiz. Bere 
esanetan, Perun, misio-esperien-
tzia batean parte hartzen zihar-

duela jabetu zen bere bokazioaz, 
bidaia horrek, muturreko egoeran 
bizi zen elkarteko kideen bizilagun 
izatean, zerbait mugitu zen bere 
barruan.

Patxi Azpitarte da Gizarte Pasto-
raltzarako eta Misioetarako ardu-
radun berria.

Donostiako Elizbarrutiak talde berria eratzen dihardu

https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/
https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/
https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/
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En la XXIII edición de sus premios a la solidaridad, la 
Fundación Antonio Menchaca de la Bodega ha otor-
gado, una mención especial a la labor desarrollada 

por nuestras Misiones Diocesanas Vascas (MMDDVV) en 
su 75 aniversario. 

En este reconocimiento queremos hacer presente a to-
das las personas que, a lo largo de estos 75 años, han 
aportado su tiempo, su esfuerzo, su ilusión, su alegría y su 
lucha: catequistas, miembros de las comunidades cristia-
nas de todos los países donde hemos estado y estamos 
presentes, misioneras y misioneros, grupos de misiones, 
corresponsales de esta nuestra revista Los Ríos, y tantas 
personas.

El acto oficial de entrega de este premio tendrá lugar el jue-
ves 30 de noviembre, en la sala BBK de Bilbao. El galardón 
será recogido por Feli Martín directora de la delegación de 
Misiones Diocesanas Bilbao, en representación de Misio-
nes Diocesanas Vascas de las tres diócesis vascas. 

Entre los galardonados de este año, también figuran Ma-
rije Goikoetxea, doctora en Derechos Humanos, sicóloga 
y teóloga que trabajó durante muchos años en el ámbito 
de la Pastoral de la Salud de la diócesis de Bilbao; Jaime 
Bernar, impulsor de la ONG Zabalketa; María Jesús Torre, 
Felisa Delgado y Arcadio Pinto, voluntarios en la atención 
a personas sin hogar y Perico Arrospide, impulsor del SMI 
(Salario mínimo de inserción) en Euskadi.  

Mención especial de la Fundación Menchaca 
de la Bodega a Misiones Diocesanas Vascas

Elkartasun eta gizarteratzearen eremuan etengabeko 
jarduera nabarmena izan duten pertsonei aitorpena egitea 
da Menchaca Fundazioaren sarien helburua.



Primera expedición de Misioneras Evangélicas Diocesanas (actualmente Instituto 
Misionero Secular, IMS) a la Misión de Los Ríos

E l 28 de septiembre, 
la plaza Indautxu 
acogió la Feria “El 

Comercio Justo le sienta 
bien a todo el mundo”, que 
inicialmente iba a celebrar-
se en mayo, en la Semana 
de Comercio Justo, pero 
debido al mal tiempo, hubo 
que suspenderla y se deci-
dió trasladarla a esta nueva 
fecha. 

La Feria contó con la parti-
cipación de Kidenda, Pro-
clade- Yanapay, Asocia-
ción Adeco, Setem Hego 

Haizia, Oxfam Intermon y 
Fundación Vicente Ferrer 
y congregó numerosas 
actividades de sensibiliza-
ción organizadas: Teatro, 
cuentacuentos, juegos del 
mundo, venta de productos 
de consumo responsable y 
sostenible, mesas informati-
vas y degustaciones. 
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Curso Norte Sur en la Feria del Voluntariado 
de la Universidad de Deusto

Boluntario jardunari buruzko azokak bi helburu ditu: 
boluntarioen lanaz baliatzen diren erakundeen lana 
Bizkaiko unibertsitate-elkarteari ezagutzera eman 
eta unibertsitatean ikasten diharduten ikasleei parte 
hartzeko eta konprometitzeko deialdia egin.

E l 17 de octubre comenzará una nueva edición del curso 
Norte Sur en Bilbao. Aunque este año el grupo está prácti-
camente completo, hemos querido acercarnos a la feria del 

voluntariado que organiza la universidad de Deusto, a principio de 
curso, para presentar un año más este curso de formación.

Por otro lado, desde el área de Pastoral y extensión universitaria 
de la Escuela de Magisterio Begoñako Andra Mari (BAM), en colaboración con Bizkaia Gara, se ha 
organizado un año más, en la última semana de septiembre, la Feria de Voluntariado, “con el objetivo de 

impulsar la participación y la solidaridad y que toda la comunidad 
educativa puedan conocer el trabajo que desarrollan las organiza-
ciones de voluntariado. Para que pueda plantearse, en este inicio 
del curso académico, compaginar su formación universitaria con la 
asunción de compromiso social en alguno de los programas de vo-
luntariado existentes”.

“El Comercio 
Justo le sienta 
bien a todo el 

mundo”

Kidenda en la Feria de Comercio Justo, de Bilbao

https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/


E l 4 de marzo de este 
año, dentro de la 
celebración de los 

75 años de MMDDVV, in-
auguramos el Archivo de 
Misiones Diocesanas Vas-
cas.

Este archivo contiene do-
cumentos, fotos, planos, 
libros… que pueden ayu-
darnos a conocer y pro-
fundizar en la historia de 
MMDDVV y de nuestras 
diócesis. Ahora que hay un 
lugar en el que ver, consul-
tar y guardar en las condi-
ciones adecuadas la do-
cumentación, esperamos 
que los fondos del mismo 
sigan aumentando con 
diferentes materiales que 
los misioneros y misione-

ras guardan y conservan 
con cariño. En ésta y en 
las siguientes revistas os 
acercamos algunas de las 
joyas que contiene este ar-
chivo.

Presentamos:
La carta que escribió 
Mons. José Félix Heredia, 
Obispo de Guayaquil, a 
Mons. Carmelo Ballester, 
Obispo de Vitoria, con mo-
tivo de su nombramiento 
como arzobispo de San-
tiago de Compostela. En 
la que “aprovecha” para 
solicitar el envío de más 
misioneros a Los Ríos. La 
carta está fechada, el 12 
de octubre de 1948, día en 
que los primeros 8 misio-
neros viajaron a Ecuador.

Luis Alberdi, Gregorio Alonso, Leandro Zaloña, Francisco Arraibi, Bittor 
Garaigordobil, Máximo Guisasola, Mons. Carmelo Ballester, Elías Zuloaga, Eusebio 

Ocerinjauregui. En el seminario de Vitoria.

Montaje fotográfico en el que aparecen diferentes expediciones de misioneros y 
misioneras, en el que se aprecia el amplio compromiso diocesano (sacerdotes, 
institutos misioneros, seglares).

Primera expedición de Misioneras Evangélicas Diocesanas (actualmente Instituto 
Misionero Secular, IMS) a la Misión de Los Ríos

Joyas del Archivo
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Ecuador, entre la angustia 
y la esperanza

E n pocos días Ecuador debe 
acudir a la segunda vuelta 
electoral para escoger entre 

los dos candidatos finalistas a la pre-
sidencia y vicepresidencia del país. 
Hay incertidumbre y muchas dudas, 
porque el terror y el pánico desata-
dos por la violencia institucionaliza-
da pesan como una cruel losa en 
los ánimos y corazones del pueblo 
ecuatoriano. 

No hay duda que el asesinato del 
candidato Villavicencio del 9 de 
agosto cambió el panorama político y 
las consecuencias se hicieron pronto 
evidentes: se evitó una posible victo-
ria del correísmo en la primera vuel-
ta electoral, que muchos temían; sin 
ningún tipo de evidencia ni prueba 
desde los medios masivos y parti-
dos, se insinuó la posibilidad de que 
Rafael Correa estuviera detrás del 
asesinato; el voto de la pena elevó 
al partido de la víctima a un segundo 
lugar en cuanto al número de asam-
bleístas y en el tercero al candidato 
que le sustituyó; pero lo que nadie 
esperaba fue la persona que resul-
tó seleccionada en el segundo lugar 
y que disputará la segunda vuelta o 
balotaje el día 15 de octubre: Daniel 
Noboa, hijo del mayor del agroex-
portador y la persona más rica del 

Ecuador, Álvaro Noboa, quien fuera 
5 veces candidato a la presidencia.

Inmediatamente casi todo el resto de 
los candidatos perdedores se pro-
nunciaron a favor de Noboa y se da 
la casualidad de que aquellos que 
nos trataron de convencer que Gui-
llermo Lasso era poco menos que 
el mesías salvador, ahora tratan de 
hacer lo mismo con el hijo de Noboa. 
Lo cierto es que en los siguientes 
días las encuestas se dispararon a 
favor de Daniel Noboa.  El movimien-
to indígena y su movimiento político 
sigue sumido en una división que les 
ha pasado factura en las elecciones, 
ya que pasaron de tener 24 asam-
bleístas a solo 5; y una vez más, no 
se declara en favor de ninguno de 
los dos candidatos.

Los que hemos vivido en la provincia 
de Los Ríos conocemos bien cómo 
funcionan las haciendas y empresas 
del Grupo Noboa, de sus abusos 
contra los trabajadores, de su nega-
tiva a afiliarlos a la seguridad social, 
de la expulsión sin indemnización a 
la menor protesta, etc. Hay trabaja-
dores a los que deben 27 millones de 
dólares desde hace más de 20 años 
y no les pagan los valores pendien-
tes a pesar de que ellos han gana-

do los juicios en contra de Noboa y 
sus empresas. Igualmente adeudan 
más de 82 millones de dólares al fis-
co y tienen juicios, aún en trámite y 
pendientes de sentencia, por varias 
decenas de millones más. No es de 
esperar que, si gana Daniel Noboa, 
se vaya en contra de su padre, que 
le está pagando su campaña multi-
millonaria.

Desafíos

En la próxima votación elegiremos 
al presidente o a la presidenta del 
Ecuador quien durará solamente en 
sus funciones, aproximadamente un 
año y medio hasta completar el pe-
ríodo que le falta a Lasso. Sin em-
bargo, no por eso esta elección es 
de poca importancia, en su gobier-
no se elegirán las autoridades para 
un nuevo periodo constitucional. La 
disyuntiva se circunscribe entre se-
guir con el modelo neoliberal que se 
ha mantenido en los últimos 6 años 
y medio y que ha mostrado la cara 
más cruel e inhumana del sistema o 
apostar de nuevo por una propuesta 
progresista. Sin embargo, también 
es importante saber que la perso-
na electa deberá enfrentar grandes 
desafíos, los graves problemas del 
país exigen urgentes acciones. Algu-
nos de estos problemas son: 

1.- La situación de violencia social 
como nunca experimentada en 
nuestro país. Estamos superan-
do las 40 muertes violentas por 
cada cien mil habitantes y ya so-
mos el país más inseguro de toda 
Latinoamérica. Hemos perdido la 
calma, hay nerviosismo y la inse-
guridad nos amenaza a todos, a 
algunos con mayor fuerza y agre-
sividad. Es un problema comple-

ECUADOR



27

jo y de difícil solución, pero que 
por eso mismo debe enfrentarse 
de inmediato con eficiencia y efi-
cacia. 

2.- Un creciente desempleo y au-
mento de la pobreza, cada vez 
hay más pobres y más empo-
brecidos. Las manifestaciones 
y consecuencias son múltiples: 
desnutrición, deserción escolar, 
falta de salud, violencia domés-
tica y callejera, suicidios, nueva 
ola de emigración masiva y te-
meraria hacia los Estados Uni-
dos, etc.

3.- Anuncios de la llegada inminente 
con grave amenaza de devasta-
ción de grandes poblaciones y 
extensiones territoriales por efec-
tos del fenómeno de El Niño. Los 
que vivimos la presencia de dicho 
fenómeno en 1982 y 1998 sabe-
mos que esto agrava la situación 
de los más pobres y marginados, 
especialmente en la Costa y las 
zonas subtropicales del país con 
la consecuencia de muertes, pér-
dida de cultivos, medios de vida 
e infraestructuras claves. Ya en 
2022 se sintieron graves impac-
tos como consecuencia de las 
enormes lluvias de ese invierno.

4.- Crisis política y económica con 
múltiples quejas, acusaciones, 
síntomas y escándalos que ad-
vierten de una descomposición 
institucional a todo nivel. Hay 
graves acusaciones por la exis-
tencia de narco políticos, narco-
generales; policías, militares y 
jueces cooptados con prebendas 
o por miedo por los carteles in-
ternacionales. Hay acusaciones 
de un sistema electoral corrup-

to y tramposo que no respeta la 
voluntad de los electores. Desde 
hace algún tiempo se instauró en 
la administración pública y priva-
da la coima, la comisión, el sobre 
precio, aberraciones criminales, 
penadas en cualquier país, pero 
que en Ecuador actúan como si 
fueran el modus operandi normal 
de las instituciones.  

5.- El sistema judicial está seriamen-
te descompuesto, parcializado, 
politizado, al servicio de intere-
ses particulares que favorecen al 
sistema y se utilizan en contra de 
los políticos opositores.  Al mar-
gen de toda ética y moral fiscales 
y jueces emiten providencias y 
sentencias con graves inconsis-
tencias, violando la letra y el es-
píritu de las leyes; los servidores 
judiciales están muy lejos de la 
imparcialidad que debieran tener.  

 El pueblo está sumergido en la des-
ilusión, en nada cree, de todo duda 
y no sabe a qué atenerse, porque 
la mentira se presenta cada día por 
parte de las autoridades, comenzan-
do por el propio presidente. Quienes 
dirigen el Estado envían señales cla-
ras y concretas de esa descomposi-
ción integral por su indiferencia res-
pecto al sufrimiento de los pobres, 
su incapacidad y corrupción.

Renovar la esperanza

¿Es posible renovar nuestra espe-
ranza en medio de esta angustiosa 
situación? Prescindiendo del resul-
tado que tengan las elecciones de 
este octubre, creo que no sólo es po-
sible, sino que es algo absolutamen-
te necesario si queremos restaurar y 
recuperar la justicia y la paz. 

La esperanza pasa por recuperar el 
sentido de la vida y la existencia, so-
mos seres sociales que necesitamos 
a los demás para vivir en armonía 
con nosotros mismos, es preciso re-
cuperar los principios y valores que, 
como hijos de Dios, nos hacen a la 
vez plenamente humanos y herma-
nos y hermanas entre todas y todos. 
Hay también que recuperar los lazos 
familiares, debemos asumir nues-
tras distintas identidades culturales 
(indígenas, afrodescendientes, mon-
tuvios y mestizos), reconociéndonos 
diversos pero iguales en dignidad y 
derechos. Tenemos que promover 
todas las equidades de género, ge-
neracionales y la interculturalidad. 
Es importante crear nuevas redes 
comunitarias y/o mantener las exis-
tentes, donde compartamos, nos 
cuidemos, donde crezca la amistad 
y el trabajo conjunto para el bien co-
mún. 

La esperanza es también paciencia 
y constancia, una tarea conjunta, un 
combate permanente, con decisión 
y acciones concretas en favor de la 
justicia, la fraternidad/sororidad y la 
paz. En definitiva, necesitamos en-
tonar un nuevo canto a favor de la 
Vida, la Verdad y el Amor.

El papa nos recuerda: La esperanza 
es la más pequeña de las tres virtu-
des teologales, pero es la más fuer-
te… Es una virtud concreta, de cada 
día, porque es un encuentro con 
Cristo. La esperanza no es un opti-
mismo pasivo sino, por el contrario, 
es combativa, con la tenacidad de 
quienes van hacia un destino segu-
ro” (Papa Francisco, discursos 2015 
y 2019).

Xabier Villaverde

ECUADOR

Itxaropena, jasankortasuna eta iraunkortasuna ere bada, baterako 
eginkizuna, etengabeko borroka, erabakiz eta ekinez, zuzentasun, 
senidetasun/ahizpatasun eta bakearen aldeko ekintza zehatzekin.
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EXHORTACIÓN APOSTÓLICA “LAUDATE DEUM”

El Papa Francisco vuelve a 
reflexionar sobre la ecología integral 

Algunas frases de la Laudate Deum:

“Con el paso del tiempo advierto que no tenemos reacciones sufi-
cientes mientras el mundo que nos acoge se va desmoronando y 
quizás acercándose a un punto de quiebre”.

“Es indudable que el impacto del cambio climático perjudicará de 
modo creciente las vidas y las familias de muchas personas”.

“Por más que se pretendan negar, esconder, disimular o relativizar, los 
signos del cambio climático están ahí, cada vez más patentes”

“Es verificable que determinados cambios en el clima provocados 
por la humanidad aumentan notablemente la probabilidad de fenó-
menos extremos cada vez más frecuentes e intensos”. 

“Con la pretensión de simplificar la realidad, no faltan quienes res-
ponsabilizan a los pobres porque tienen muchos hijos y hasta pre-
tenden resolverlo mutilando a las mujeres de países menos desarro-
llados. Como siempre, pareciera que la culpa es de los pobres. Pero 
la realidad es que un bajo porcentaje más rico del planeta contamina 
más que el 50% más pobre de toda la población mundial, y que la 
emisión per cápita de los países más ricos es muchas veces mayor 
que la de los más pobres”.

“¿Cómo olvidar que África, que alberga más de la mitad de los más 
pobres del planeta, es responsable de una mínima parte de las emi-
siones históricas?”

“La crisis climática no es precisamente un asunto que interese a los 
grandes poderes económicos, preocupados por el mayor rédito posi-
ble con el menor costo y en el tiempo más corto que se pueda”.

“Urge una mirada más amplia… Se nos pide nada más que algo de 
responsabilidad ante la herencia que dejaremos tras nuestro paso 
por este mundo”.

“Nunca la humanidad tuvo tanto poder sobre sí misma y nada ga-
rantiza que vaya a utilizarlo bien, sobre todo si se considera el modo 
como lo está haciendo”.

“La lógica del máximo beneficio con el menor costo, disfrazada de 
racionalidad, de progreso y de promesas ilusorias, vuelve imposible 
cualquier sincera preocupación por la casa común y cualquier in-
quietud por promover a los descartados de la sociedad”.

Ocho años después de la encíclica “Laudato Si’”, sobre el cuidado de la casa común, 
el papa Francisco ha hecho público el documento “Laudate Deum” (a todas las per-
sonas de buena voluntad sobre la crisis climática). El 4 de octubre, festividad de San 
Francisco de Asís, el pontífice dio a conocer el texto de la Exhortación Apostólica que 
prolonga la reflexión de la “Laudato Si”. 

Texto completo 
“Laudato Si’” 

Texto completo 
“Laudate Deum”      

Laudate Deum: 
Video del 

dicasterio para 
el Servicio del 

Desarrollo 
Humano 
Integral:

https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/
https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/
https://misioak.org/portfolio/sereis-mis-testigos-nire-lekuko-izango-zarete/
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EXHORTACIÓN APOSTÓLICA “LAUDATE DEUM”

Fortalecer la austeridad 
frente al consumo

L  a “Laudate Deum,” nos ayudará a pensar 
la urgencia de revisar un modo de vivir ba-
sado en una falacia: la inagotabilidad de 

los recursos naturales. El cambio que el Papa 
pide comienza con una revisión de mi estilo de 
vida, buscando fortalecer la austeridad y la li-
bertad personal frente a tanto consumo innece-
sario.

Utilizando palabras dramáticas, pero no exen-
tas de verdad, Antonio Guterres, secretario ge-
neral de la ONU decía hace pocos días que “la 
humanidad ha abierto las puertas del infierno”. 
Podríamos decir nosotros que, abierta la caja de 
pandora, el diablo ha puesto el pie en la aper-
tura para que no pueda ser fácilmente cerrada. 
Las consecuencias ya están ahí: temperaturas 
crecientes, sequías, diluvios, los síntomas de 
un cambio climático difícil de cuestionar que ya 
está afectando a millones de personas gene-
rando hambrunas, incendios, sequías, conflic-
tos por el agua y desplazamientos masivos. Y 
esto es solo el principio. Nada hace pensar que 
estamos tomando las medidas necesarias para 
invertir el proceso de degradación del planeta. 
Más bien lo contrario. Este es, sin duda, un sig-
no de los tiempos, una llamada de Dios a repen-
sar nuestro modo de vivir y lo que consideramos 
importante. Tomarse en serio el cuidado de “la 
casa común” es algo más que sustituir combus-
tibles fósiles por energía renovable. 

El hecho de que tú y yo no vayamos a hacer 
contribuciones decisivas, no nos puede dejar 
indiferentes ni nos exime de asumir nuestra par-
te de responsabilidad. Como creyentes, hemos 
de reflexionar, invocar al Espíritu, y pedir a Dios 
que nos ayude a concretar en propuestas signi-
ficativas lo que podríamos y deberíamos hacer 
de otro modo.

Este es un tema importante pero no es el úni-
co sobre el que necesitamos pensar, discernir 
en comunidad y tomar decisiones. Caminamos 
viendo como en un espejo, limitadamente, pero 
con la confianza de acoplar nuestra visión de 
las cosas a la de Dios y su hijo Jesús. Que ellos 
nos ayuden.

Joseba Segura, Obispo de Bilbao 



E l 20 de agosto falleció, en 
Bilbao, María Ángeles Zo-
rraquino, viuda de Enrique 

Catarecha. Ambos fueron mi-
sioneros en Ecuador, de 1965 a 
1970. Al inicio estuvieron en Que-
vedo donde Enrique era profesor 

del centro técnico y María Ángeles 
se dedicaba más a la catequesis 
y al despacho parroquial. La casa 
de los misioneros era una casa 
siempre abierta. Estuvieron muy 
unidos al misionero Ángel Salva-
tierra.

María Ángeles y Enrique también 
colaboraban con el dispensario de 
Quevedo acompañando a la en-
fermera a las casas de las perso-
nas enfermas en los recintos más 
alejados para hacer curas y otras 
atenciones. El matrimonio mos-
traba su cercanía visitando a las 
familias, o echando una mano en 
lo que se presentara. Vivieron un 
tiempo en el seminario de Amba-
to, y la última etapa la pasaron en 
El Oro. Cabe destacar de María 

Ángeles que fue una mujer muy 
acogedora, generosa, dispuesta a 
ayudar a quien la necesitara. 

Ambato. 1968
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EGUN HANDIRA ARTE

Jaime Nelson Villasagua Castro
S eglar y visitador de comuni-

dades de base en nuestra 
Iglesia San Lorenzo de Vin-

ces por más de 4 décadas. Hom-
bre de fe y con un enorme sentido 
de Iglesia que recibió formación re-
ligiosa desde temprana edad en su 
comunidad de origen “El Rosario”. 

El 2 de junio de 1974, domingo sie-
te de la noche, el templo parroquial 
San Lorenzo de Vinces rebosaba 
de gente. Ese día Mons. Víctor Ga-
raigordobil, a quien acompañaban 
doce sacerdotes del Grupo Misione-
ro Vasco, nombraba en ceremonia 
solemne a Don Jaime Villasagua 
como “Visitador de Comunidades 
Eclesiales de Base” y junto a él a 
don Segundo Vera Quinto y poste-
riormente se uniría Don Sergio Fé-

lix. Así nació en Los Ríos una expe-
riencia insólita. 

Y así participó con mucha fuerza en 
el movimiento de las Comunidades 
Eclesiales de Base en conjunto con 
los Misioneros del Grupo Vasco, 
Misioneras seculares, Hermanas 
de La Presentación de María y Se-
glares compañeros. Después de 
un largo recorrido en la pastoral de 
nuestra Iglesia se retiró a seguirse 
formando desde la lectura en el 
descanso de su hogar y sin olvidar 
su participación asidua a las euca-
ristías dominicales. 

Padre de familia y fiel esposo, con un 
enorme sentido de Iglesia y posee-
dor de un gran carisma misionero.

Watxo Macías

Euskal taldeko gainerako misiolariekin batera, gogotsu eta 
kementsu parte hartu zuen Oinarrizko Eliz Elkarteen mugimenduan.

(08.01.1941/26.07.2023)

María Ángeles Zorraquino Marín (28.04.1931
/20.08.2023)

Mª. Angeles y su marido Enrique 
con Angel Salvatierra

Misiolarien etxea beti 
zegoen irekita.



Mujer de esperanza y mucha 
fe. Mujer fuerte, alegre, so-
lidaria, contemplativa, so-

ñadora… Su misión en Ecuador se 
desarrolló en las regiones de la costa 
y la sierra. En la costa, su labor evan-
gelizadora se centró en la provincia 
de Los Ríos, donde efectuó su tra-
bajo en las localidades de Montalvo, 
Quevedo, San Juan y Ricaurte. La 
mayor parte del tiempo que estuvo 
en Ecuador fue en Los Ríos, espe-
cíficamente en la parroquia Ricaurte. 
Por otro lado, en la sierra, su misión 
se enfocó en la provincia del Azuay, 
especialmente en la ciudad de Cuen-
ca, y también en la capital del Ecua-
dor, Quito. En ambos lugares, difun-
dió el mensaje del Dios de la vida con 
alegría y compromiso, buscando el 
bienestar de los más vulnerables, es-
pecialmente el de las personas con 
discapacidad y mujeres.

Desde la Unidad Educativa especia-
lizada Fiscomisional Nuestra Señora 

del Carmen guardamos imborrables 
memorias de su testimonio de vida 
coherente con el Reino de Dios. Te-
nía sensibilidad muy especial para 
las personas con discapacidad, ella 
nos enseñó a querer con acciones 
concretas, dando respuesta a las 
múltiples necesidades. Bajo esta 
premisa siempre hacía falta gestio-
nar algo más, nunca estaba todo, 
había algo más que hacer.

Su capacidad de acogida a las mu-
jeres madres de hijos con discapaci-
dad fue ejemplar, siempre tuvo una 
palabra de aliento ante las duras 
condiciones de vida de las familias. 
Ella descubría el rostro de Dios en 
cada persona, aunque estuviera 
desfigurado. Acompañó con mucho 
cariño a las personas a enfrentar la 
discriminación, la exclusión, los mie-
dos o las barreras culturales. La for-
taleza y la cercanía para ese acom-
pañamiento le venía de Dios.

Con la puesta en marcha del Cen-
tro Nuestra Señora del Carmen de 
Ricaurte hizo creíble la organización 
de centros de atención para perso-
nas con discapacidad en la provincia 
de Los Ríos. Hizo de lo imposible, 
una realidad, con su fuerza, autenti-
cidad, determinación y deseo de un 
mundo más justo para todos, espe-
cialmente para los excluidos. ¡Que 
su alegría nos acompañe siempre!

Unidad Educativa especializada Fiscomisional 
Nuestra Señora del Carmen.
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Ixabel Zuaznabar Irulegi 
Ixabel Zuaznabar Lasarteko Sasoeta 

Aundi baserrian jaio zen. 1961ean, 
Joanjo Mendiluze senarrarekin 

batera, misiolari gisa joan zen Tuyko 
Haranetara (Venezuela). Elizbarrutiko 
Misioetako lehen senar-emazteak izan 
ziren. Han jaio ziren haien bi seme-
alabak. Misioetan estilo berri bat ireki 
zuten, hots, gizarte zibilean txertaturiko 
misiolari laiko gisa jardunez. Zazpi urte 
eman zituzten prestakuntza teknikoa 
eta giza mailakoa eskaintzeko lanetan, 
gazteekin eta helduekin, landa-ere-
muan eta emakumeen arloan.

Lasartera itzuli zenean, Ixabelek 
hainbat gizarte-ekintzatan eta parro-
kiako pastoraltzan hartu zuen parte, 
apaltasuna, enpatia eta gozotasuna 
oinarri hartuta, zerbitzu eskuzabala eta 
doakoa eskainiz. Aztertu beharreko 
arazoak eta beharrak antzeman zituen. 
Zalantzarik gabe, senar-emazteek 
transmititzen zuten suhartasuna kutsa-
korra izan zen haien inguruan, eta, hori 
horrela, jende gehiago konprometi-
tzea lortu zuten.

Ixabelek, Joanjo beti aldamenean 
zuela, Espetxeratuen Pastoraltzan, 
Misioetako Taldean, Liturgia eta Ka-
tekesiko Pastoraltzan etab. jarraitu 
zuen. Bakezalea izanik, Elkarbizitzan 
ere jardun zuen, bakea lortzeko aha-
leginean.

(1938.11.22/2023.08.09)

Aurita Auría Torralba (07.07.1927
/30.07.2023)

Ella y su marido se insertaron en la 
sociedad civil como misioneros laicos 
inaugurando un nuevo estilo de vida.



Ecuador
Monseñor Néstor Herrera, obispo emérito de Macha-
la visitó las tres diócesis vascas a finales de agos-
to. Pudo saludar a buena parte de los misioneros y 
misioneras que han trabajado en aquella diócesis 
y conversar acerca de la situación político-social y 
eclesial que vive el país. En Bilbao también le recibió 
el obispo, Mons. Joseba Segura.

A mediados de septiembre llegó desde Manabí, Isa-
bel Matilla, misionera en la arquidiócesis de Portovie-
jo. Isabel pasará unas semanas en Bizkaia y, aunque 
está de vacaciones, se ha ofrecido a participar en la 
campaña del DOMUND. Compartirá su testimonio en 
diversos centros educativos de Bizkaia y seguro que 
contagiará a las y los jóvenes su ilusión y su pasión 
por la Misión. 

R.D. Congo
El sacerdote guipuzcoano José Luis Ormijana que de-
dicó 12 años a la misión de Katanga (1967-1979), sigue 
visitando cada año la misión de Bunkeya. Este año tam-

bién ha viajado a la República Democrática de Congo 
de mayo a julio. A sus 87 años se despide de la misión 
“Hasta el año que viene, si Dios quiere”. En el interior de 
esta revista nos relata sus impresiones.

Camerún
Mons. Christophe Zoa, obispo de la diócesis de Sang-
melima, pasará por Vitoria durante el fin de semana del 
Domund, para visitar a los sacerdotes cameruneses 
que se encuentran estudiando allí y presentarles los 
avances del proyecto de construcción de la Curia. 

Filipinas
La joven misionera de Bizkaia Jaione López , que par-
tió hacia Quezon city-Filipinas, el pasado mes de julio, 
se encuentra muy bien. Va aterrizando poco a poco en 
aquella realidad: Por una parte en el centro educativo 
de las Mercedarias de Berriz, en el que está trabajando 
desde el inicio con entusiasmo, así como los compro-
misos pastorales.
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